

BIBLIOGRAPHIE.

Le Mysticisme catholique et l'âme de Dante, par A. LECLÈRE, docteur ès lettres, agrégé à la Faculté des lettres de l'Université de Berne. (1 vol. in-8 de la Collection *Études de Philosophie et de critique religieuse*). Prix : 2 fr. 50 ; franco, 2 fr. 75. Librairie BLOUD et Cie, 4, rue Madame, Paris (VIe).

Dans ce volume, M. A. Leclère cherche à situer Dante parmi les mystiques catholiques, entre lesquels il distingue profondément ceux qui sont antérieurs et ceux qui sont postérieurs à la première Renaissance. Mais à l'examen de la passion amoureuse, de la passion politique et de la passion religieuse de Dante, pleines toutes trois d'un mysticisme qui la classe à la tête de ceux qui tendent vers la " Religion de la beauté," l'auteur prélude par une étude des trois courants auxquels on peut ramener, lui semble-t-il, tout le mysticisme catholique. Ces trois courants sont : le mysticisme radical, dont le type est dans l'Imitation et les Exercices spirituels ; le mysticisme des deux saints François, le seul conforme à la doctrine morale de l'Évangile, qui est analysée d'après les textes ; enfin le mysticisme qui tend à s'évanouir en pur esthétisme. L'ouvrage se termine par une théorie et une appréciation du mysticisme en général. Le souci de nombreuses questions actuellement controversées s'y mêle à la préoccupation de traiter le double sujet du livre d'une manière entièrement objective.

La Trinité d'en bas, Conférence d'un haut dignitaire des Loges, par I. BERTRAND. 1 vol. in-12. Prix 2 fr. ; franco 2 fr. 25.

Ce volume est tout à la fois une étude historique et un livre vécu.

La première partie est un résumé rapide de la guerre faite, au XVII^e siècle, à l'Église par les sociétés secrètes et la secte philosophique, dernière métamorphose du Jansénisme et du Gallicanisme, issus eux-mêmes de la Réforme.

La seconde a un caractère saisissant d'actualité. L'auteur s'est préoccupé d'y relier quelques faits auxquels il fut mêlé, en 1868, et les entretiens qu'il eut alors avec un homme qui connaissait à fond les menées souterraines des sociétés secrètes. Les craintes que de tels entretiens lui faisaient alors concevoir sont devenues les réalités d'aujourd'hui : il est obligé de reconnaître que son interlocuteur d'alors était un prophète bien informé. Aussi croit-il rendre un service précieux en faisant connaître dans leur ensemble ces révélations dont une partie appartient déjà à l'histoire et dont l'autre projette des lueurs singulières sur l'avenir prochain de la France et de la religion chrétienne, du moins dans les projets de la secte.

